FUENTES

Vol. 11, N° 53 Diciembre 2017: pp. 79. ISSN 2225-3769.

ARNALDO LIJERÓN CASANOVAS: GESTOR CULTURAL

Luis Oporto Ordóñez

Nació en Trinidad de Mojos, Beni, 16 de julio de 1947. Falleció en la misma ciudad, el 26 de septiembre de 2017.

Estudió Filosofía en la Escuela Nacional de Maestros de Sucre, 1971. Licenciado en Pedagogía por la Universidad Autónoma del Beni, 1997. Siendo colegial, presidió el Comité Juvenil San Vicente.

Como ejecutivo de la Federación de Estudiantes de Secundaria, integró el Comité Pro-Universidad Beniana y el primer Comité Cívico del Beni, 1967. También fue dirigente de la Junta Vecinal y FEJUVE-Beni. Presidió el Comité Cívico del Beni, 79-80. Caminó en la Marcha Indígena por el Territorio y la Dignidad de 1990 y escribió una crónica.

Investigador de la Historia, la Geografía y la Cultura de Mojos/Beni en base a los archivos y hemerotecas de Sucre, La Paz, Potosí, Santa Cruz, Cochabamba y el Beni. Ensayista y expositor en auditorios nacionales sobre temas amazónicos. Innovador de la Chope Piesta Santísima Trinidad, 1986.

Investigador y difusor del conflicto limítrofe Beni-Cochabamba, del cual tiene su tesis "Trópico Cochabambino, brutal falacia cartográfica". Ha publicado libros sobre historia, cultura y biografías amazónicas. Gestor de instituciones culturales del Beni. Fue Presidente de la Casa de la Cultura del Beni, Sociedad Beniana de Escritores y Fundación "Kenneth Lee". Presidió la Sociedad de Estudios Geográficos e Históricos del Beni. Promotor del Ballet Folklórico del Beni v del Instituto Beniano de Bellas Artes. Fue Asesor Cultural del Rectorado de la Universidad Autónoma del Beni. Perteneció a la Sociedad Boliviana de Historia, Sociedad de Escritores de Bolivia y Academia Boliviana de la Lengua. Fue miembro del Comité Impulsor para la creación del Archivo Histórico de Nicolás Suárez en Guayaramerín.

Fue un defensor de los límites del Beni, una

Recepción: 20 de octubre de 2017 Aprobación: 20 de noviembre de 2017 Publicación: Diciembre de 2017



cruzada que le tomó años de investigación que fue plasmando en conferencias públicas. Otro tema de estudio que le apasionó fue la biografía del Tcnl. Germán Bush, uno de los hérores de la Guerra del Chaco, quien llegó a ser presidente de la República en la época de postguerra. Defendió la tesis de nacimiento de G. Busch en territorio beniano, a despecho de la historiografía oficial que señala como nacimiento, el pueblo de San Javier, en Santa Cruz.

Los últimos años de su existencia los dedicó a recuperar los nombres y trayectorias de los benianos en la Guerra del Chaco, impulsando la realización de talleres de historia oral, oportunidad en la que entrevistó a numerosos excombatientes de esa guerra internacional. Sus esfuerzos se vieron coronados por el éxito, logrando re-editar una obra que recoge esas historias. Junto con el Gobierno Municipal de Trinidad, se logró inaugurar una plaza y museo, dedicados a honrar a los héroes benianos en el Chaco, cuyas figuras de soldados desconocidos, ornamentan ese espacio público.

Hasido distinguido por entidades y organizaciones benianas, declarado Hijo Predilecto de Trinidad por el Gobierno Municipal, recibió la Medalla al Mérito Cultural del Viceministerio de Cultura y el Colegio Nacional de Historiadores. Tuvo el mérito de propiciar el proyecto de instalación del Archivo de la Casa Suárez Hnos., a cargo de María del Pilar Gamarra.